

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. { Imprenta Balear.
Rullan, hermanos.
García.
MAHON. Orfila. (D. Domingo.)
VIZA. Cabot.

Sale todos los días por la tarde, excepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes. 8 rs.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca e Iviza fran- 10 rs.
co de porte.
En los demas puntos del 12 rs.
Reino, id. id.
Cada número suelto . . . 4 rl.

PALMA.—LÚNES 24 DE SETIEMBRE DE 1849.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

FRANCIA.

Paris 12 de setiembre.

Los informes que ha dado el general Oudinot en el consejo de ministros acerca del estado de las cosas en Gaeta y en Roma, no son á lo que parece los mas satisfactorios para nuestra diplomacia. Lo mismo en la comision de los cardenales, que en el gobierno de Gaeta y en el mismo Pio IX, reina una prevencion contra nosotros que, á no esplicarse por las incertidumbres y las contradicciones de nuestra conducta en Italia, no les haria mucho favor á quienes al cabo han recibido la tranquilidad de su pais y la restauracion de su poder de nuestras manos. Aun supuesta esta fatalidad que ha presidido á la conducta de la expedicion, me parece que la historia no hallará medio de justificar la desconfianza excesiva con que se nos mira, especialmente en Gaeta.

Y desde luego si indecision ha habido en la diplomacia francesa, indecision y algo mas ha habido y hay en el gobierno pontificio. Hasta tal punto es esto cierto, que el Austria misma no sabe á la hora presente cual es el verdadero propósito de Su Santidad, por mas que sus diplomáticos aparezcan en gran intimidad y en continuo roce con los personajes de quienes se supone que ejercen influencia con Pio IX.

Una de las cosas que parecen haber decidido á Luis Napoleon, primero á escribir y luego á publicar su carta, ha sido la tenaz negativa del papa á volver á Roma ni á fijar ningun plazo mas breve ó mas largo para ello. El gobierno francés, y en esto si ha estado completamente de acuerdo Mr. de Falloux, estaba empleando casi desde la rendicion de Roma toda especie de medios para convencer al papa de que su presencia en la capital seria en sumo grado conveniente para cortar muchas dificultades. Estas eran las instrucciones que tenian el general Oudinot y Mr. de Courcelles cuando al instaurarse la comision cardenalicia les dije yo á Vds. que á Oudinot se le llamaba por no haber esperado la resolucion de ciertos asuntos en Gaeta. Oudinot, que por cartas de Luis Napoleon, de acuerdo con Falloux, se creia de antemano autorizado para obrar como le pareciese, dejó á la comision instaurarse y pasó á Gaeta para seguir tratando de la vuelta de Pio IX á Roma. El resultado ya se vió cual era. Luis Napoleon, causado al cabo de tal obstáculo y escitado además en aquellos momentos por los pasos de la Inglaterra, por el tono que habia tomado el Austria alentada con sus triunfos en las cosas del Piemonte, é inducido además por Mr. Barrot, Tocqueville y Dufaure, escribió la carta, y la escribió, segun todo induce á creerlo, si no para darle al cabo la estruendosa publicidad oficial que ha venido á tener, á lo menos para que fuese conocida, así de las tropas que estaban descontentas, como de los mismos romanos. Pero el Papa no por eso se muestra mas accesible; antes al contrario, de su última conferencia con el general en jefe se deduce, segun Oudinot mismo, que desea una completa libertad de conducta, y que, como de los actos del gabinete francés desde la separacion de Oudinot por haber instalado la comision hasta la publicacion de la carta de Luis Napoleon, podria deducirse que obraba bajo la presion de la Francia, está resuelto á esperar de la Providencia y de las circunstancias los motivos determinantes de su conducta en lo sucesivo.

A todos estos obstáculos hay ahora que añadir el de la inmensa popularidad que la manifestacion de las ideas liberales del presidente nos ha valido en Roma, popularidad en que entrará por mucho el aliento que hayan podido cobrar los revolucionarios. Del extremo del odio los romanos han pasado al extremo de adora-

cion á nuestras tropas. Las cartas de nuestros oficiales han variado tambien de tono; antes hablaban de Roma y de los romanos peor que del Africa y los beduinos; ahora hasta las romanas parece que se muestran abrazadas de entusiasmo por los franceses. Luis Napoleon es ya para los italianos poco papistas tan grande como su tio.

A última hora. Puedo asegurar que en el consejo de ayer se han acordado medidas dirigidas á evitar que la carta del presidente sea mal interpretada por ningun gabinete, y que á no haber mucha obstinacion en Gaeta podrán producir buenos resultados para el arreglo de los asuntos de Roma.

(Corresp. del Locomotor.)

Idem idem.

La crisis continúa. Solo que para reorganizar el gabinete de un modo homogéneo y duradero, se esperará á que la Asamblea legislativa haga volver á Paris á todos los hombres políticos, ó que deban formar parte del nuevo gabinete, ó ser consultados para que no se disuelva la mayoría parlamentaria en beneficio de la oposicion. Por esta razon ha consentido M. de Falloux, á instancia del presidente de la república, y de M. Thiers, en seguir provisionalmente en el gabinete al lado de M. Dufaure. M. Thiers, cuya experiencia en asuntos diplomáticos es tan autorizada, dá la razon á M. de Falloux, condenando la precipitacion con que M. Dufaure ha entregado á la publicidad una carta, que estaba destinada únicamente al general Rostolan. Dicese que habiendo sabido M. Thiers en la noche del 6, que se habia enviado al *Constitutionnel* una copia de la carta, envió inmediatamente á su secretario á la imprenta del periódico para que no se publicara. Pero habiéndosele dicho que se habian comunicado otras copias al *Diario de los Debates*, y al *Times* de Londres, consintió en que el periódico, que se publica bajo su inspeccion, insertara una carta, cuyo contenido no se podia ocultar ya.

Felizmente, como ya lo confirman el *Morning Chronicle* del 11, y el *Galinmani's Messenger* de hoy, la corte pontificia considera la carta de Luis Napoleon como no escrita, y á pesar de la publicidad que ha recibido, se supone que el Santo Padre ignora su existencia. Esto simplifica la cuestion, y es seguro que no habrá conflicto diplomático entre el Papa y la Francia, y mucho menos entre la Francia y las potencias extranjeras. El resultado mas importante de la carta de Luis Napoleon, será haber provocado una disolucion del gabinete francés. Dufaure, autor de la indiscrecion de haberle dado publicidad, tendrá que caer sin duda bajo el peso de una desaprobacion de la Asamblea legislativa.

Parece que M. Thiers, en atencion á la dificultad de las circunstancias, ha ofrecido su cooperacion al presidente para reorganizar el ministerio tan luego como se reuna la Asamblea.

(Corresp. del Herald.)

ITALIA.

Ninguna noticia de interés se ha recibido hoy de Italia. Lo único de que hablan los periódicos con alguna estension es el viaje del Papa á Portici, y la ceremonia de la entrega de la *Rosa de oro*, á la reina de Nápoles, de que ya hicimos mencion dias pasados.

Pio IX salió de Gaeta el dia 4 á las ocho y media de la mañana, despues de haber recibido la bendicion del SS. Sacramento en la catedral, el buque de vapor napolitano en que se embarcó, conducia tambien al rey Fernando, al conde de Trápani, varios cardenales y al nuncio pontificio cerca de la corte de Nápoles. Otros

buques de vapor franceses, napolitanos y españoles formaban el acompañamiento.

La flotilla atravesó el canal de Prócida, es decir el espacio comprendido entre Gaeta y Nápoles entre una multitud de barcos llenos de gente acudidos de la playa. A las dos llegó á la punta del cabo de Pansilipe y avanzó hacia la capilla de Pie di grotta. En este momento, á una señal convenida todos los fuertes de Nápoles hicieron un saludo de cien cañonazos y las campanas de las iglesias sonaron á vuelo. Los buques de diferentes naciones anclados en la rada se empavesaron, y los marineros subidos en las bergas gritaron: Viva el papa! Viva el rey!

Pio IX fué á desembarcar en el puerto de Granello, cerca de Pórtici, donde fué recibido por el conde de Aquila, hermano del rey, el principe de Salerno, su tio, y el infante de España D. Sebastian. Subió á un coche con el rey, el cual no quiso tomar sino el asiento delantero: llegado al real sitio, encontró en él á varios cardenales y pasó con ellos á la capilla para recibir la bendicion. El dia 6 debia ir á Nápoles y celebrar la misa en la iglesia de S. Genaro.

— La Rosa de oro es una que desde hace nueve siglos bendicen los papas el cuarto domingo de cuaresma, para hacer donacion de ella á los soberanos, personas ilustres, ó á las señoras de las casas reinantes. El dia 2 de setiembre hizo el papa que se remitiese dicha rosa á la reina de Nápoles, comisionando para ello, como delegado especial, á Monseñor Stella, el cual celebró la misa en el oratorio de aquella princesa, en su presencia y de la familia real: durante la ceremonia se veía sobre el altar un vaso de oro con las armas pontificias, y en él un rosal de la misma materia sobre el cual figuraba la rosa bendita. — Despues de la misa, se leyó el brebe de su Santidad, y el ablegado dirigiéndose á la reina le dijo en latin la fórmula del ritual. — La reina besó la rosa: el ablegado le notificó la indulgencia plenaria concedida á toda la familia real; dió su bendicion á los asistentes etc. La reina pasó al dia siguiente con el rey á dar las gracias al pontifice.

Turin 11 de setiembre.

En la cámara de diputados hubo el dia 10 una acalorada discusion con motivo de una peticion del consejo delegado de Chiavari, quejándose de que haya sido preso Garibaldi en aquella ciudad el dia 6. El diputado Baralis defendió á Garibaldi con extraordinario fuego siendo interrumpido su discurso por los aplausos de la cámara y de las tribunas. — El ministro de lo interior, Pinelli, manifestó que el general Garibaldi no habia sido preso, sino arrestado, y conducido con miramiento en una carroza al palacio ducal de Génova: que este acto habia sido legal en razon á que Garibaldi, por el hecho de servir, sin autorizacion del gobierno, en pais extranjero, habia perdido los derechos de ciudadano piemontés; y que el mismo general haciéndose cargo de estas razones de conveniencia se habia prestado gustoso al arresto. — Ocho ó diez diputados tomaron la palabra contra el ministro, declarando aquel acto inconstitucional y arbitrario, y despues de muchas órdenes del dia motivadas, en alguna de las cuales se propuso que fuese declarado delito este acto del gobierno, se aprobó la siguiente, propuesta por el diputado Techio:

«La cámara, declarando que el arresto del general Garibaldi y la amenaza de expulsarle del Piemonte son actos ofensivos á los derechos consagrados en el estatuto, y á los sentimientos de la nacionalidad y de la gloria italiana, pasa á la orden dia.

— No hay para que decir que Garibaldi será puesto en libertad y que el ministro ha quedado altamente deslucido.

— Ha sido definitivamente nombrado ministro de la guerra en el Piemonte el general Bava.

Roma 8 de setiembre.

El teatro Argentino fué cerrado dias atrás por disposición de la autoridad, no se sabe si francesa ó romana. La causa fué que un oficial francés arrojó un ramo de flores á una cantatriz la cual no lo recogió; con este motivo los romanos aplaudieron mucho, y los franceses silvaron. Dos ó tres oficiales obligaron á la artista á salir á la escena y recoger el ramo, con lo que se renovó la algazara. Hoy debe abrirse de nuevo el teatro, y se temen desórdenes.

— Personas muy fidedignas aseguran que el Santo Padre pasará á la ciudad de Benevento despues de la fiesta de *Pie-di Grotta*.

— Corre la voz de que la Rusia se encargará del empréstito romano, de que existen ya algunas negociaciones directas, entre san Petersburgo y Gaeta: esta noticia parece cierta.

— Dicese que el general Rostolan ha pedido el mismo ser reemplazado.—El general Regnault de San Jean-d' Angeli volverá tambien á Francia.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 13 de setiembre.

Nuestros lectores saben nuestra opinion respecto al presupuesto de la guerra. Creemos firmemente que las grandes economías solo pueden empezar por este ramo. Pero no solo juzgamos que para esto es preciso disminuir las fuerzas de nuestro ejército, sino tambien rebajar considerablemente sueldos que no están en proporcion ni con las necesidades sociales, ni con el estado del tesoro. La primera de estas reformas que salta á la vista es la de los crecidísimos sueldos de los capitanes generales de provincia. Sabido es que por lo general estos altos funcionarios tienen edificios del estado donde habitar, gran número de criados que nada les cuestan, la correspondencia y otra porcion de artículos franca y libres de todo gasto, á pesar de lo cual disfrutan la mayor parte el crecidísimo sueldo de seis mil duros; es decir, igual al de los ministros de S. M.; y los demas el de noventa mil reales, ó sea un sueldo infinitamente superior al de las autoridades mas altas en el orden civil, y al de los prelados que tienen que cumplir con tantas atenciones de caridad, y que se ven sin sus dotaciones la mitad del año.

¿Este estado de cosas puede continuar cuando tantos desgraciados van á quedar cesantes, y tantos sueldos poco considerables, reducidos hoy mas? No, no es posible. Las verdaderas economías son las que alcanzan á los grandes sueldos y á los altos empleados. Tres mil duros de un sueldo bien pagado á los capitanes generales que disfrutan edificios del estado, cuatro ó cinco mil al de Madrid ó Barcelona únicamente, producirán en el presupuesto de la guerra una economía de cuarenta mil duros, sin que ella haga derramar una sola lágrima, ni cause la desgracia de un solo español.

No será esta la última vez que tratemos de esta cuestion. (Epoca.)

Barcelona 19 de setiembre.

Vista de la causa formada á los asesinatos del señor Gallifa.

Vamos á esponer algunos pormenores que han llegado á nuestra noticia, relativos á la causa sobre secuestro y subsiguiente asesinato del señor don José Gallifa, teniente de alcalde de la vecina ciudad de Mataró, y propietario de la misma.

La comision militar, que á estas horas habrá ya pronunciado su fallo para castigar á los autores de un crimen tan horrible como espantoso, se reunió en efecto en el salon de Ciento de las casas Consistoriales, á las nueve de la mañana. A la una de la tarde el tribunal habia ya visto el proceso, y estaba deliberando á puerta cerrada.—Durante las espresadas horas, el mencionado edificio estuvo lleno, atestado de gente y más de una vez los centinelas tuvieron que impedir el que entrase en el salon mayor número de espectadores. No eran tampoco escasos los grupos de curiosos que esperaban en la plaza de la Constitucion para presenciar la entrada y salida de los reos que se presentaron ante el consejo y que, como habíamos anunciado, fueron en número de ocho; siete hombres y una muger.

El interior del salon no ofrecia nada de notable. Los señores vocales de la comision militar estaban sentados

con el señor auditor de guerra al lado de una gran mesa, pero como no se tuvo la precaucion de colocar un pequeño tablado, estaban invisibles para la mayor parte del público, y la voz del caballero fiscal apenas podia percibirse por los espectadores que ocupaban las primeras filas.—Dentro de la barra, si tal puede llamarse la línea de bancos que separaba el sitio ocupado por el consejo, del destinado para el público, habia un puesto reservado para los señores oficiales encargados de la defensa de los reos, y algunas sillas ocupadas, en su mayor parte, por individuos del Ayuntamiento.

Como teníamos presentido, á la hora de empezar la vista de la causa, los muchachos pregonaban á voz en grito por las calles de esta ciudad, una relacion impresa de los principales detalles que arrojan los procedimientos que han sido objeto de la misma, y que creemos es tan verídica como exacta. Atendiéndonos pues á la misma, á los datos que hemos adquirido asistiendo á la vista, y á los que nos hemos proporcionado particularmente, vamos á esponer, aunque en extracto, la historia de un crimen de triste y espantosa celebridad, que produjo en el pais una dolorosa impresion, y que ha sembrado el luto y el desconsuelo en el seno de una familia tan apreciable como honrada.

D. José Gallifa, fué víctima de la mas vil y negra perfidia. Su colono ó masovero, persona á la cual tanto él, como su señor padre, como toda la familia, dispensaban una ilimitada confianza fué el principal autor de la desastrosa muerte que el desgraciado sufriera. Dicho colono, llamado Andrés Vilaret, que es natural de Argenton, de edad de 25 años y casado con Josefa Castellá, de edad de 26 años, concibió el inicuo proyecto, de apoderarse de la persona de su amo, para exigir despues un fuerte rescate para darle libertad. Al efecto se puso de acuerdo con los hermanos Juan Famadas (a) Noy, y Joaquín Famadas, labradores de Argenton; el primero de 35 años y casado, y el segundo soltero y de 38 años; con los otros hermanos Jacinto y Feliciano Famadas, tambien de la propia poblacion, ambos casados y de edad de 28 y 32 años, con José Puig (a) Gilet petit, de edad de 30 años, natural de Mataró y vecino asimismo de Argenton, con José Vilatriu y con algun otro. Es de advertir que algunos de los sujetos nombrados, aunque no ricos, disfrutaban en su clase de una regular comodidad, y algunos de ellos poseían varias piezas de tierra. De las conferencias que entre todos mediaron, quedó resuelto lo siguiente:

El taimado Vilaret, debia llamar á su amo á la hacienda que tenia confiada á su cuidado, para que examinase por si mismo el daño causado por unos desconocidos con la tala de un arbol, (él era el encargado de cortarlo el dia anterior). Los Famadas armados de pistola y escopeta debian esperarle á paso y apoderarse á viva fuerza de su persona.—El 22 del pasado mayo, Vilaret, por la intervencion que su muger tenia en la casa del señor Gallifa, supo que este pasaria á visitar su hacienda. A las cuatro de la tarde, y en un sitio que ahora no recordamos, fué subitamente atacado por dos de aquellos bandidos, el tercero habia quedado de vigilante sobre una pequeña altura. El señor Gallifa era hombre de valor y se defendió heroicamente, derribó á sus contrarios, y aunque herido en una mano pudo libertarse de ellos, poniéndoles en precipitada fuga.—Por esta vez fracasó el proyecto.—Si se hubiese logrado sujetar al señor Gallifa, el masovero hubiese pasado como por casualidad por el sitio de la ocurrencia cargado con un saco de yerva; los ladrones hubieran figurado que se apoderaban de él, y despues empezándose á tratar del rescate, se hubiese ofrecido á agenciarlo con el padre del señor Gallifa, y lo habrían soltado para que con este objeto hubiese pasado á Mataró; de manera que el mas vil entre aquella cuadrilla de bandidos, se hubiese presentado en la casa de su amo, con la mas refinada hipocresía, y ponderando que estaba espuesto á perder la vida, sino se confiaba á su discrecion la enorme suma que de comun acuerdo se habian propuesto exigir.

Restablecido el señor Gallifa de su pequeña herida, era visitado á menudo por su masovero que le instaba saliese á caza, é informado de que el lunes ó el martes 13 y 14 de agosto, ó tal vez el dia mismo de la Virgen lo verificaria, pasando á visitar su posesion, los Famadas, Vilatriu y el Gilet permanecieron desde el domingo ocultos en un bosque inmediato al camino que

aquel debia atravesar, y á cuyo punto les llevaba la comida la propia muger del masovero. El 14 divisaron desde lejos á la inocente victima que iban á inmolar á su codicia é infame alevosia, y no encontrándose seguros en campo libre pasaron á encerrarse en el pesebre de la casa. Mientras el señor Gallifa miraba los bueyes, le acometieron de improviso, Vilatriu sujetándole con sus brazos y José Famadas agarrándole por una pierna y tirándole al suelo, y todos juntos atándole fuertemente con una cuerda. El masovero echó á huir para evitar sospechas.—Al anochecer sacaron al señor Gallifa de la casa, y por bosques y veredas intransitables le condujeron al torrente llamado de Vidals, en cuyo punto se les incorporó el Gilet.—Allí realizaron la farsa que debia haber tenido efecto el dia 22 de mayo.—El masovero fué presentado á su amo maniatado y los ladrones fingieron amenazarle de muerte sino se encargaba de ir á pedir á D. Pablo Gallifa, padre del D. José, dos mil onzas de oro que se exigian por su rescate.—El masovero marchó realmente.—Sus cómplices condujeron al señor Gallifa al paraje conocido por la brolla de Martí, y á las nueve de la noche lo asesinaron cobarde y cruelmente, pues despues de haberle dado siete ú ocho puñaladas, le cortaron una mano, machacaron su cabeza y le dejaron casi sin forma humana.

La familia del señor Gallifa tuvo noticia del secuestro de su persona, pero no de su muerte.—El masovero no compareció en la casa de su amo en Mataró hasta el dia siguiente, suponiendo que habia tenido que meterse en cama por los muchos golpes que habia recibido, y aparentando el mayor dolor por la desgracia que todos lloraban.—Era tanta la confianza que este hombre inspiraba á aquella honrada familia, que todos los que la componian, consultaban con él los medios de agenciar el rescate ó descubrir la guarida en donde podrian tener oculto á su principal.

En esto fué llamado el señor comisario Serra y Monclus por el alcalde constitucional de Mataró señor Tuñi, y en la casa del propio Gallifa conferenció con el padre de este, con dicho señor alcalde y con el masovero. El señor Serra concibió desde el momento vehementes sospechas, sospechas que subian de punto al considerar que el Vilaret y su consorte habian dejado pasar tantas horas sin haber dado parte ni aviso á la justicia, pero sus observaciones no produjeron efecto atendido el concepto de hombre de bien de que el colono disfrutaba.

Sabidas son las prontas y activas providencias que todas las autoridades de Mataró tomaron para descubrir el paradero del Sr. Gallifa, y las que se adoptaran por disposicion del Exmo. Sr. capitán general.

Vilaret fué llamado á Barcelona. Se le hicieron muchas preguntas: ruegos, promesas, amenazas, todo fué inútil.—Su ansiedad revelaba que era depositario de algun secreto de importancia, pero resistió á cuantos medios se emplearon para poder averiguarlo.—Se hubiese no obstante decretado su captura, pero D. Pablo Gallifa lo reclamó con viva instancia, pues era la persona en quien mas confiaba para que pudiese agenciar la libertad de su hijo. Como negarse á las súplicas de un padre que se hallaba sumido en la mas afflictiva tribulacion, y cuya esposa no habiendo podido suportar el peso de tanto desconsuelo, estaba próxima á espirar!

Se pasaron unos doce dias antes de descubrirse el paradero del Sr. Gallifa, es decir, antes que se encontrase su mutilado cadáver.—A la activa y perseverante diligencia de los mozos de la escuadra fué debida la captura de algunos de los asesinos; y descubierto el hilo de la intriga, pronto cayeron en poder de la justicia todos los demas cómplices, excepto Vilatriu que permanece prófugo. Vilaret en las primeras declaraciones y cuando ya no pudo ocultar su crimen, tuvo la avilantez de citar como á complicadas en el mismo hasta 24 personas, todo con el objeto de alargar ó inutilizar las diligencias del sumario.—Los verdaderos autores del delito se habian impuesto mutuamente pena de la vida, si se descubrian los unos á los otros, en el caso de ser presos; sin embargo, casi todos se hallan confesos y convictos.—Todos son de malos antecedentes y han sido procesados como á ladrones en diferentes ocasiones, á escepcion de Antonio Cruañas, cuñado de Gilet que se negó á escribir una carta á instancia de este, pidiendo las dos mil onzas al padre del señor Gallifa.

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

ALCALDIA DE PALMA.

El M. I. Sr. Gefe superior político ha dispuesto que se proceda á la recaudacion del segundo semestre de la contribucion de carruajes y caballerias correspondiente al presente año y á la de los debitos que por dicho concepto se adeudan. En su consecuencia se previene á todos los contribuyentes que por descuido ó morosidad se hallen en descubierta de las cuotas que les correspondieron por la contribucion de carruajes y caballerias en los años de 1845 y 1846 lo verifiquen en poder del recaudador D. Tomás Gomila en el término improrogable de cuatro dias, y en lo que resta de este mes, los que aun no han cubierto sus cuotas por los años de 1847, 1848 y 1849 incluso el segundo semestre de este año que segun las cédulas repartidas se indicó que se les avisaria con anticipacion su pago; aperecidos que en su defecto serán apremiados por los medios establecidos respecto á que no es posible el que por su morosidad queden desatendidas las interesantes atenciones, á que están destinados estos fondos. Palma 22 de setiembre de 1849.—Gabriel José Rosselló.

LOTERIAS NACIONALES.

Números premiados de la lotería del día 13 de los corrientes.

Números.	Pesos fuertes.
2.522.	32.
2.528.	50.
6.995.	32.
6.999.	200.
15.484.	24.
15.488.	100.
19.284.	24.
19.289.	24.

Los individuos á quienes les haya cabido la suerte podrán pasar á esta administracion á percibir sus cantidades. Se expenden billetes de la lotería del día 27 de los corrientes á 40 rs. vn. cada entero, cuya extraccion se cierra el 26 de los corrientes. Palma 24 de setiembre de 1849.—Jaime Muntaner.

GACETILLA COMERCIAL.

FONDOS PÚBLICOS.

Bolsa de Madrid del 18 de setiembre.

OPERACIONES.

TITULOS DEL 3 POR 100.

400,000 á 28 contado.

IDEM DEL 4 POR 100.

Están á 11 1/4 p.

IDEM DEL 5 POR 100.

Están á 11 5/8 p. c

CUPONES NO LLAMADOS Á CAPITALIZAR.

Están á 7 p. c. din.

VALES NO CONSOLIDADOS.

Están á 5 1/2 p. c. din.

DEUDA NEGOCIABLE.

Está á 6 p. c. papel.

DEUDA SIN INTERÉS.

Está á 3 15/16 p. c. pap.

LÁMINAS PROVISIONALES.

Están á 3 3/4 p. c. din.

ACCIONES DEL BANCO DE SAN FERNANDO.

De 2000 rs. nominales y 1000 desembolsos.

Están á 77 p. c. pap.

Billetes: Par. Oro 1/8.

BILLETES DEL TESORO DEL EMPRÉSTITO FORZOSO DE 100.000,000 DE REALES.

Con cupon 73 por 100 valor dinero. Sin cupon 70 papel.

Ante el consejo comparecieron el masovero Villaret, los cuatro Famadas y el Gilet, quienes declararon que nada tenían que exponer en descargo de las graves acusaciones que contra ellos pesaban, la Josefa Castellá consorte de Villaret, y el Cruañas, que permanecía separado de los reos.—El Villaret y tres de los Famadas estaban aterrados, medio muertos y en estado de agitacion nerviosa.—El Gilet conservaba su natural aspecto, miraba á todo el mundo con una especie de sonrisa, y tenia la fisonomia natural é inmutable. Este en el acto de su captura, manifestó con el mayor descao que habia degollado al señor Gallifa dándole dos puñaladas en los costados.—Habia uno de los Famadas que aparentaba tambien mucha serenidad.

Entre los mozos de escuadra que custodiaban á los reos, habia uno que llevaba la escopeta de dos cañones del Sr. Gallifa.

De las páginas del proceso resulta que los reos habian formado una sacrilega resolucion. Parece imposible que aquellos fieros asesinos hubiesen concebido la idea de regalar un manto á la Virgen de Dios de la Misericordia en el caso de salir bien de su criminal intento.—¡Estraña aberracion del corazon humano! ¡Cómo comprendian esos desdichados la religion de paz y mansedumbre que la iglesia nos enseña, cuando osaban acercarse ante sus aras con las manos tintas en sangre!

Los periódicos de Barcelona del día 20 publican la sentencia dictada por el consejo de guerra, de la cual dimos ya noticia en nuestro alcance de ayer. En los diarios del 21 leemos la siguiente carta.

Mataró 20 de setiembre.

Hoy hace 36 dias que Mataró lloraba por la suerte del desventurado D. José Gallifa, hoy esta ciudad está consternada, las gentes que inundan las calles llevan en sus facciones pintados el horror y espanto, sus ojos no pierden de vista una capilla improvisada donde se vierten lagrimas de dolor y arrepentimiento y un espectáculo horrible se ofrece en la playa donde se han plantado los cinco instrumentos de muerte que esperan otros tantos criminales.

Hoy cumplen 36 dias que fué sacrificada una victima inocente hasta apurar el martirio, hoy sus verdugos van á espiar su crimen. Hoy hace 36 dias que le sorprendieron, le ataron y le escondieron en un bosque. Ayer á la misma hora de rodillas escuchaban el fallo de muerte y los ministros de Dios les enseñaban el camino del Calvario. Hoy hace 36 dias que á las nueve de la noche el puñal despedazaba á un hombre justo y virtuoso, hoy los asesinos riegan con llanto la mano del sacerdote y elevan fervientes súplicas al Crucificado para oír otra vez la palabra de perdon que pronunció en la cruz.

Hoy en fin se atropella una multitud para ver pasar á cinco hombres con la túnica vil, escuchar gemidos y suspiros, ver subir las gradas de la afrenta, oír la palabra perdon, señalar el sacerdote la senda del cielo, mirar la mano del verdugo y contemplar cinco cadáveres.

La vindicta pública está satisfecha; el brazo de la ley ha descargado el tremendo golpe; el crimen se ha espiado; la justicia ha cumplido, los hombres no alcanzan mas allá. Dios ha recibido en su seno los espíritus. ¿Ore por ellos el pueblo! ¿Y la sociedad no habrá aprendido nada? ¿No habrá palpado las consecuencias del vicio y del crimen? ¿Qué leccion para esos semilleros en que crecen las malas pasiones! ¿Qué cuadro para los hombres que olvidan la virtud y empuñan la carrera de la prostitucion! ¿Qué escena para los malvados que sedientos de oro y venganza, legitiman el crimen. No olviden que solo les aguarda el patibulo, el remordimiento y la afrenta.

Luego que se hubo leído á los reos el fallo de muerte, entraron en la capilla, y al sentarse en las sillas que se les tenían preparadas, lloraron, se demudaron sus facciones y estaba muy abatido Juan Famadas; pero dentro poco parecieron mas resignados con las palabras de los sacerdotes que les asistieron. Se les sirvió una buena comida en la que comieron regularmente y con tranquilidad, y estando presentes el señor fiscal y otros individuos, hablándose de la necesidad de la justicia en la sociedad, contestó el reo Jacinto Famadas dirigiéndose á ellos. «Dios conserve la justicia pero nos libre de sus manos.» En seguida practicaron los ejercicios religiosos hasta la hora de la cena, y durmieron toda la noche con un profundo sueño el colono y José Puig (a) Gilet. Feliciano Famadas á ratos y los otros dos apenas han cerrado el párpado. Por la mañana recibieron el viático, y practicaron los actos religiosos de costumbre, y algunos desmayos muy fuertes obligaron al colono á echarse en la cama y al concluirse la misa de agonía fué atacado de convulsiones nerviosas Juan Famadas. A las once salieron de la capilla para el patibulo, el colono con bastante despejo. Gilet con serenidad y sin inmutarse, pero baja la cabeza siempre. Juan y Feliciano Famadas abatidos y Jacinto Famadas con calma. Lo mismo han sido durante el tiempo que han estado en capilla, que en la carrera, que en las gradas del patibulo. Todos se resignaron á la voluntad del Eterno y han confiado en la gloria. ¡Dios los haya recibido en ella!

Cobrada la cuarta parte á 61 1/2 d. p. 62. Continúa sostenida la alza en el 3 por 100 en la bolsa de hoy y se han notado bastantes pedidos, por consiguiente, y sin embargo, de haberse publicado una operacion de 28 por 100, son mas las compras que se han hecho á 27 7/8, habiendo dinero firme en toda la hora: este ha sido definitivamente el resultado del 3 por 100: al cerrarse se ofreció papel á 28 estando el dinero de 27 15/16 7/8.

Siempre indiferentes los titulos del 5 por 100 y deuda sin interés, y demás, sus precios son:

El 5 por 100 á 11 1/2 9/16 dinero.

Deuda 3 7/8 dinero.

PLAZA DE BARCELONA.

Efectos Públicos.

Titulos al portador del 3 por 100 de 27 5/8 á 27 3/4 por 100 valor sobre el nominal.

Acciones.

Del camino de hierro desde esta á Mataró. Capl, 2.000 rs. Desembolso. todo de 98 3/4 á 99 1/4 por 100 valor id.

De la compañía catalana general de seguros, capital 10,000 rs. des. 3 por 100, de 6 á 6 1/4 por id. sobre id.

Bolsa de Paris del 15 de setiembre.

3 p 100 cup. del 22 de Junio de 1849, cont. 56 f. plazo fin de setiembre, 56 f. 50.

5 p. 100 cup. del 22 de marzo de 1849, cont. 88 f. 45 plazo fin de setiembre 88 f. 50 con prima de medio por 100, 89 f. 20.

Empréstito del 5 por 100 sin operaciones.

Los negocios sobre los fondos han sido escasos de interés; no obstante, se han observado excesivamente firmes sobre los cursos de ayer.

La determinacion tomada por el consejo del Banco de volver á comenzar los empréstitos sobre fondos públicos ha producido buen efecto. El ferro-carril era bien sostenido.

El 3 por 100 abrió á 56 f. curso alto 56 f. 15 y cerró á 56 f.

El 5 por 100 abrió á 88 f. 55 curso bajo 88 f. 45 y cerró á 88 f. 45.

MERCADOS.

(Del Bien Público.)

Barcelona 20 de setiembre.

Háse transijido hoy notablemente en azúcares; 1200 cajas de la Habana surtidas de mitad blanco y mitad quebrado se han colocado á precios, que han proporcionado al vendedor un flete regular.

En los demás articulos no ha ocurrido novedad, que digna de mencionarse sea.

Idem 21.

Ninguna particularidad ha ofrecido el mercado, con motivo, sin duda, de lo lluvioso del día.

Para los precios á que se han efectuado las operaciones de los últimos dias, debemos referirnos á la nota de los precios corrientes que va á continuacion.

PRECIOS CORRIENTES.	PESOS Y MEDIDAS DE CASTILLA.	
	Precio en rs. vn. y centésimos.	P. ó M.
Acete de Motril	44,80 á	Arr.
Idem de Tortosa	46,40 á 47,20	
Idem de Málaga	44,80 á	
Idem de Sevilla	44,80 á	
Idem de Ampurdan	44,80 á	
Algodon de Fernambuco	336,42 á 344,62	Quintal
Idem de Mañaron	420,01 á 328,21	
Idem de Nueva Orleans	324,11 á 328,21	
Idem de Charleston	320,01 á 324,11	
Idem de Móvila	id. á id.	
Idem de Puerto-Rico	303,60 á 311,80	
Idem de Cuba	295,39 á	
Idem de Motril	320,01 á 328,21	
Almendra de Esperanza	364,50 á 376,22	
Idem de Mallorca	223,44 á 235,16	
Azúcar de la Habana blanco	185,19 á 191,07	
Idem de id. 1/2 y 1/2 S. C.	161,68 á 170,49	
Idem de id. quebrado	135,22 á 144,04	
Idem de Cuba blanco	182,25 á 188,13	
Idem de id. quebrado	132,28 á 138,16	
Idem de Trinidad surtido	154,61 á 159,47	
Cueros al peso de Buenos-Aires peso 18 á 20 libras	217,53 á 223,41	
Idem 22 á 30	211,65 á id.	
Idem de Cuba	164,61 á 174,01	
Idem de Puerto-Rico	152,86 á 176,37	
Habas	29,33 á 30,87	Fanega
Habones	29,33 á	
Harina de Santander	75,82 á 78,02	Quintal
Idem 1.ª corriente	70,33 á 74,72	
Idem de id. 2.ª	67,03 á 69,23	
Idem de Alicante	74,72 á 76,92	
Idem de Valencia	72,53 á 74,72	
Idem con salvado	57,14 á 61,53	

Sevilla 13 de setiembre.

Precios en la alhóndiga de ayer. Trigo, fanega de 28 á 43 rs. Cebada de 20 á 21 rs. Aceite de arrieria á 40 rs. Consumo á 49 rs. Jabon arroba á 43 rs.

Marsella 14 de setiembre.

Azucar ordinario.—Acabamos de recorrer una semana enteramente insignificante por las transacciones en este dulce. No obstante, á pesar de la ausencia de los negocios y arribos, se observa mucha firmeza por parte de los tenedores, y por otra ninguna disposicion se nota en la de los compradores.

Las importaciones han sido de 1850 barriles, 1709 halas y 35 tierzones su mayor parte procedente de la Guadalupe.

Azúcar refinado.—Hemos observado un movimiento un tanto mas activo en los productos de consumo. Se han vendido cerca 100,000 kilog. á 84 f. los 50 kil. En los del depósito, la demanda sigue con la misma limitacion, y los pocos negocios que se llevan á efecto para la exportacion se convienen á los precios de la costa.

Algodon.—En razon á la epidemia, los negocios algodoneros de la semana se han limitado á 100 balas del americano á 88 f. 50.

Aceite de olivo para fábricas.—En aceites disponibles se han efectuado durante la semana importantes transacciones.

Aceites lampantes.—En los de Argel se ha transigido notablemente. Algunas partidas se han vendido á 107 f. 80 el hectólitro.

Los extranjeros siguen en completa inaccion. Las calidades de Nápoles y España se cotizan á 115 f. 50 y las de Túnez y levante á 109 f. 40.

Jabon.—Sus cursos han mejorado sensiblemente y se sostienen hoy con tendencias á la alza. Las ventas han sido de consideracion.

Cueros.—Por falta de negocios, mencionaremos el arribo de los refuerzos siguientes: 4260 sacos de Puerto cabello. 2473 cueros de Rio Janeiro. 3957 salados de Buenos aires. 5513 secos de id.

Precios corrientes en Palma en el dia de antes de ayer de los artículos de consumo que á continuacion se expresan.

Table with 4 columns: Item, Unit, Price menor, Price mayor. Lists various goods like Candeal, Trigo, Cebada, Habas, etc.

PUERTO DE PALMA.

BUQUES ENTRADOS.

Dia 22.

De Barcelona en 2 dias laud S. José, de 62 ton., cap. D. Juan Bosch, con 8 mar., 1 pasag. y lastre.

Dia 23.

De Barcelona en 1 dia vapor Mallorquin cap. don Gabriel Medinas, con 39 pasajeros.

De Cullera en 5 dias laud S. José, de 36 ton., capitan D. Juan Henales, con 4 mar., 13 pasag. y arroz.

De Iviza en 1 dia laud santa Rosa, de 41 ton., patron José Borja, con 8 mar., 1 pasag. y trigo.

DESPACHADOS.

Dia 22.

Para Barcelona laud Juanito, de 43 ton., cap. don Bernardo Aguiló, con 7 mar., 1 pasag. y cerdos.

Para Santander tartana Soledad, de 78 ton., patron Mateo Pelliser, con 9 mar. y varios géneros.

Dia 23.

Para Valencia laud S. Nicolas, de 23 ton., cap. don Salvador Pol, con 6 mar., 12 pasag. y azúcar.

Entre los buques que están haciendo cuarentena en el lazareto de Mahon bay dos de esta matricula procedentes de Argel, que son el laud S. José patron Miguel Palliser y el laud Carmen patron Nadal Poncell. En el lazareto de Vigo no se encuentra buque alguno de esta matricula.

Tampoco los vemos llegados á Ultramar.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

SANTA MARÍA DE CERVELLON, VIRGEN.

Santa María de Cervellon, á quien la piadosa gratitud de sus favorecidos señaló con el renombre de Socós, fué natural de Barcelona. Resplandecia en sus dias con raras luces de santidad S. Pedro Nolasco fundador del orden de la Merced redencion de cautivos. La activa llama del divino amor encendió de manera el corazon de la santa doncella, que despojándose de todas las vanidades del siglo se dedicó toda al alivio de los pobres cautivos, é hizo solemne profesion en el instituto de la Merced, donde resplandeció en todas las virtudes. Gozaba frecuentemente regalos del cielo, distinguiéndose sobre todos el poder sobre las olas y arrogancia del mar, reconocido en vida y despues de su muerte, de los aspidados navegantes. Sucedió su feliz transito el 19 de setiembre de 1290.

CULTOS.

Mañana 25 concluyen en la iglesia de Nuestra Señora de la Merced las cuarenta horas en honor y gloria de la Virgen su tutelar. Exposicion á las seis. A las diez se dirá con solemnidad la misa mayor. Por la tarde á las cinco y media se hará un rato de oracion mental, luego se cantará con música la estacion al Santísimo Sacramento y seguidamente se hará la reserva de costumbre.

— Continúan en la iglesia de S. Francisco de Asis, las cuarenta horas en honor del glorioso prelado de Valencia Santo Tomás de Villanueva. Exposicion á las seis. Por la tarde á las seis, se continuará el devoto novenario del seráfico Patriarca, y concluido se reservará.

VARIACIONES ADMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termómetro, Barómetro, Hygrómetro. Shows atmospheric data for different times of the day.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 6 hs. 2 ms.

Pónese á las — 5 » 58 »

Los relojes deben señalar al mediodia verdadero las 11 hs. 52 ms. 53 s.

EFEMÉRIDES.

312.—Célebre victoria del emperador Constantino, en la cual se le apareció la Santa Cruz.

480.—Prolongado terremoto en Constantinopla y todas las tierras del Oriente, que causó muchos estragos en varias ciudades. Duró cerca de seis meses.

ANUNCIOS.

En la imprenta Balear se venden á 4 cuartos el par, las facturas que deben presentarse para el reintegro de la cuarta parte del anticipo de los 400 millones.

Una ama de 22 años de edad, viuda y la leche de 2 años, desea encontrar criatura para lactar en casa de los padres de la misma. Darán razon en esta imprenta.

Predio en venta.—Lo está el denominado Son Janer situado en las inmediaciones de Campanet, sobre el cual no pesa censo alguno. En esta imprenta darán razon de la persona autorizada para llevar á efecto el traspaso.

SASTRERÍA DEL SEÑOR MONTAÑÉS.

El acreditado sastre de esta capital, el Sr. Montañés, se halla visitando las principales ciudades del continente y dentro de poco regresará á esta ciudad despues de haber estudiado detenidamente los trages que se hallan mas en boga en Madrid, Barcelona y Valencia. En cuanto llegue lo hará presente á sus numerosos favorecedores, á quienes enterará de los adelantos que ha hecho la caprichosa moda por las ciudades mas cultas de la peninsula.

BAÑOS DE MAR.

A últimos de este mes se cerrará el establecimiento de enfrente la puerta del Muelle, quedando con ello terminada la actual temporada.

PLAZA DE TOROS.

En un buque de vela procedente de Valencia llegó ayer á este puerto el señor Patron, juntamente con la cuadrilla destinada para lidiar en las corridas de novillos que se han de verificar en esta capital. Lo que se apresura la empresa á poner en conocimiento del público participándole al mismo tiempo para su satisfaccion, que dicha cuadrilla es la misma que estaba ajustada para las funciones que se iban á dar en Barcelona y que no han tenido efecto. La expresada cuadrilla se compone de los individuos cuyos nombres y pueblo de su naturaleza son los siguientes:

Espadas.

- 1.º Gregorio Loja, de Granada. 2.º Francisco Garcelles, de Alicante.

Picadores.

- 1.º Francisco Royo, de Valencia. Sobresaliente. 2.º José Muñoz, de id.

Banderilleros.

- José Royo, de Valencia. Miguel Zaragoza, de id. Francisco Iborra, de Alicante. Manuel Caballero, de Valencia.



Vapor-correo EL MALLORQUIN, su capitan D. Gabriel Medinas.

Saldrá para Barcelona el miércoles 26 del corriente á la una de la tarde, con la correspondencia.

Admite carga y pasajeros. Lo despacha D. José Estade y Omar, calle de Sto. Domingo, núm. 1.º, cuarto entresuelo.

CORREOS.—Saldrán:

- El de Mahon. . . Dia 25 á las doce del dia. El de Iviza. . . . Dia 25 á las cinco de la tarde. El de Barcelona. Dia 26 á la una de la tarde.



Para hoy.

FUNCION 9.ª QUINCENA 7.ª

Despues de una brillante sinfonia se pondrá en escena el melo-mimo-drama mitológico-burlesco de magia y de grande espectáculo, en tres actos, titulado:

TODO LO VENCE AMOR

ó

LA PATA DE CABRA,

exornado con todo el aparato que requiere su argumento.

El Sr. Alba por un favor particular á la empresa se ha encargado del papel de D. Juan.

A las 7 1/2.

Entrada general 3 rs. Idem á la cazuela 2 idem.

Para mañana.

La funcion se anunciará por carteles.

IMPRENTA BALEAR

á cargo de Pedro José Umbert, editor responsable.